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Трудового 
Красного 
Знамени
В сентябре исполнилось 50 лет со дня уч

реждения ордена Трудового Красного Знамени.
Этой наградой Родина отмечает за выдаю

щиеся достижения трудовые коллективы, пере
довиков производства, науки, культуры, образо
вания. Орденом Трудового Красного Знамени за 
номером один был награжден коллектив прослав
ленного Кировского завода г. Ленинграда. За 50  
лет этой высокой наградой отмечены свыше 75  
тысяч коллективов и людей.

Восемь лет назад, 16 октября 1970 года, Ука
зом Президиума Верховного Совета СССР наш 
университет был также награжден орденом Тру
дового Красного Знамени за большие заслуги 
в подготовке специалистов для народного хозяй
ства и развитии научных исследований.

Ѳ  В партийных орга
низациях университета 
начались отчетно-выбор
ные партийные собра
ния. Такие собрания 
прошли уже в институте 
повышения квалифика
ции, на кафедрах исто
рии КПСС, философии, 
политэкономии, военной, 
факультете журналисти-

©  Начались отчеты и 
выборы в первичных 
ком сом ольских органи
зациях университета. На 
отчетно-вы борном  ко м 
сомольском  собрании 
I курса исторического 
факультета выбрано
бю ро  ВЛКСМ курса. 
С екретарем  его стал 
Сергей Рыбаков. В со
став бю ро  вошли ко м со 
мольцы, проявивш ие ор 
ганизаторские способно
сти в уборочном  отряде. 
В большинстве своем 
это вы пускники подгото
вительного отделения. .

©  9 октября состоя
лось первое в этом 
учебном году заседание 
местного комитета УрГУ. 
На нем заслушан отчет о 
работе комиссий мест
кома за предыдущий 
учебный год, председа
тель месткома Ю. П. 
Андреев сделал анализ 
работы.

Были утверждены пла
ны на новый учебный

год. Подведены итоги 
сельскохозяйствен н ы х  
работ, определены побе
дители среди подразде
лений и факультетов.

0  11 октября на сов
местном заседании об
щ еуниверситетской ка
федры истории КПСС и 
комитета ВЛКСМ о б суж 
ден проект договора о 
совместной работе, на
правленной на повыш е
ние качества подготовки 
молодых специалистов 
и эф фективности ко м м у 
нистического воспитания 
в УрГУ, усиление роли 
ком сом ольских органи
заций и групп в изуче
нии марксистско-ленин
ской теории.

0  18 октября в 15 ча
сов состоится торжест
венное посвящение пер
вокурсников университе
та в студенты. Сбор у 
главного корпуса УрГУ 
(пр. Ленина, 51).

0  Завершила двадца
тый сезон Кры мская ар
хеологическая экспеди
ция Уральского универ
ситета. За 20 лет работы 
археологи УрГУ достиг
ли больших и интерес
ных научных результа
тов. Вот только некото
рые из них: на северо-
западном участке Херсо- 
неса открыты некро 
поль, участок оборони 
тельной стены, базилика 
с интересной м озаикой 
и многие другие объек
ты м ноговековой исто
рии Херсонеса.

0  Успешно завершил
ся трудовой семестр 
студентов Уральского 
университета, который 
посвящается в этом году 
60-летию Ленинского 
комсомола. Итоги тру
дового третьего семест
ра будут подведены на 
вечере трудовой славы 
университета 20 октября.

У ВАЖАЕМЫЕ товарищ и! 
Ректорат, партийный 
комитет, местный ко 

митет и общ ественные о р 
ганизации университета
поздравляю т всех препода
вателей и сотрудников с 
началом нового 59-го в 
истории университета учеб
ного года!

В прош лом  учебном  году 
коллектив университета, как 
и все советские люди, на
пряженно трудился над вы
полнением реш ений XXV 
съезда КПСС, выполнением 
социалистических обяза
тельств и заданий десятого 
пятилетнего плана.

В 1977/78 учебном  году 
нами вы пущ ено 1133 м оло
дых специалиста, в том 
числе 708 по очному, 99 по 
вечернему и 326 по заочно
му обучению.

Н есколько улучшились ка
чественные показатели уче
бы: то есть процент сту
дентов, сдавших все экза
мены на «хорош о» и «от
лично». Уменьшился отсев 
студентов с 2,9 до 2,3 пр о 
цента.

Утверждены  в ученом 
звании доктора наук А. А. 
Бердышев, В. А. Ш андра, 
И. Я. Лойфман. Защ ищ ено 
19 кандидатских диссерта
ций вместо шести в 
1976/77 году. Количество 
преподавателей с учеными 
степенями увеличилось на 
4 процента и достигло в 
отчетном году 56,5 процен
та при среднем инистерском  
46,2. Успешно выполняется 
и план повыш ения квалифи
кации по другим  ф ормам 
обучения.

Объем научных исследо
ваний по хозяйственным 
договорам  увеличился на
5,6 процента против 5,1 в 
среднем  по М инвузу. О бъ
ем утверж денной важней
шей хоздоговорной тема
тики университета увеличил
ся с 19,8 процента до 37,0 
от общ его объема хозд ого 
воров по сравнению с 17,2 
процента в среднем  по м и
нистерству.

Э кономическая эф ф ек
тивность научных исследова
ний, хотя календарный год 
еще не закончился, достиг
ла уж е 1 руб. 40 коп. по 
сравнению с 1 руб. 08 коп. 
в 1976/77 учебном  году.

Получено два авторских 
свидетельства на изобрете
ние и 13 положительных ре

шений по сравнению с (со
ответственно) 4 и 9 в 
1976/77 учебном  году. В на
стоящее время в госком и 
тете по делам изобретений 
и открытий находятся 32 
заявки нашего университе
та. Улучшилась и рациона
лизаторская работа. Если в 
1976 году мы имели 7 рац
предложений, то уж е сей
час имеем 21.

В отчетном учебном го 
ду сотрудники университета 
принимали участие в 11 
м еж вузовских, 152 всесою з
ных, 37 республиканских и 
72 региональных конф ерен-

Процент студентов, сдавших 
сессию на «хорош о» и «от
лично», увеличился до 44 
процентов. Понизилось ко 
личество студентов, им ею 
щих удовлетворительные 
оценки (с 4,9 процента до 
3,6). Уменьшился отсев сту
дентов с 2,9 до 2,3 процен
та. О днако  главный показа
тель процента успеваемости 
в летню ю  сессию понизился 
на 2,1 процента и составил 
87,9 процента.

По итогам года места 
среди факультетов по успе
ваемости распределились 
следую щ им  образом : био-

новые
РУБЕЖИ
(Из доклада ректора 

Уральского университета 
П. Е. Суетина на производ
ственном собрании коллек
тива УрГУ).

циях, где ими сделано 423 
доклада. О публиковано 724 
научных работы, в том чис
ле 9 монограф ий по срав
нению с шестью в прош лом  
году.

Заканчивается строитель
ство нового общ ежития на 
537 мест и, наконец, сдан в 
эксплуатацию пристрой к 
зданию  естественных фа
культетов. Продолжается 
строительство диетической 
столовой. О тремонтирова
ны все столовые и общ еж и
тие.

Из всего этого видно, что 
в отчетном году универси
тет достиг определенны х 
успехов. О днако есть ряд 
направлений нашей Дея
тельности, в которы х мы 
явно недорабатываем. К р о 
ме того, вклад различных 
подразделений в им ею щ ие
ся достижения весьма раз
личен.

И менно на этих вопросах 
мне и хотелось бы в даль
нейш ем остановиться более 
подробно.

У ДАЛО С Ь добиться бо 
лее качественных по
казателей в учебно- 

воспитательной работе.

логи (94,3), философы 
(93,5), историки (93,2), хи
м ики (92,3), ф илологи (90,8), 
журналисты (87,7), матема
тики (81,4), ф изики (80,7).

С лучшими показателями 
окончили учебный год  хи
м ики (на 3,3 проц.). На 
уровне прош лого  года по 
работали ф илософ ский и 
исторический факультеты. 
Заметно ухудшились пока
затели учебной работы на 
ф изическом  и математико
м еханическом  факультетах. 
П о-преж нем у невысокий по
казатель (ниже среднеуни
верситетского) имеет фа
культет журналистики —  
87,7 процента. Заметно по
низили показатели работы 
биологический (на 3,1 про
цента), ф илологический (на
2,5 процента) факультеты.

В чем ж е причины пони
жения успеваемости? На 
матмехе резкое  снижение 
успеваемости произош ло 
на 1 ,3  и 4 курсах. Есть 
все основания считать, что 
каф едры ослабили контроль 
за текущ ей успеваемостью 
студентов и отсюда пониж е
ние результатов. На первом

На производственном собрании. Фото М. ГУЛАКА.

потоке старших курсов от
мечалась плохая учебная 
дисциплина. Руководству 
факультета и каф едр следу
ет более активно внедрять в 
практику новые ф ормы  обу
чения студентов, которы е 
уж е положительно за р е ко 
мендовали себя. Это —  ра
бота студенческой проблем 
ной группы  на базе спецсе
минара «Компиляторы». Ра
бота этой группы  на Всесо
ю зном  конкурсе  награж де
на дипломом . П оложитель
но зарекомендовали себя 
индивидуальные ф ормы ра
боты со студентами: систе
ма индивидуальных ко н 
сультаций, предэкзаменаци
онные репетиции (имита
ция обстановки экзамена, 
демонстрация уровня и ха
рактера требований на эк
замене).

Снижение успеваемости 
у ф изиков произош ло, 
главным образом , за счет 
р е зко го  падения успеваемо
сти студентов 3 курса —  
почти на 19 процентов. Ус
певаемость на этом курсе  
понизилась по всем дис
циплинам и особенно рез
ко  по электродинамике. По 
м нению  руководства фа
культета, преподаватели ка
ф едры теоретической фи
зики недостаточно уделяю т 
внимания практическим  за
нятиям, соверш енствованию 
учебно - м етодической и 
индивидуальной работы с 

'группами и отдельными сту
дентами.

Введение каф едрально
го кураторства сыграло по
ложительную  роль в подъ
еме учебно - воспитатель
ной работы на I курсе. О с
лабление этой работы на 
старших курсах сказалось 
на снижении успеваемости. 
Не везде к работе курато 
ра относятся как к  одном у 
из наиболее важных и серь
езных поручений. На фа
культете разработано поло
ж ение о соревновании ку 
раторов групп, но до сих 
пор это положение находит
ся пока на бумаге. Работа 
куратора практически не 
учитывается при конкурсах, 
награждениях и т. п.

Руководство факультета 
правильно видит основные 
направления по улучш ению  
показателей работы. Это, 
преж де всего, борьба за 
укрепление учебной и тру
довой дисциплины на фа
культете, развитие студен
ческого  самоуправления, 
активизация учебно - воспи
тательной работы вы пуска
ющ их кафедр, усиление ин
дивидуальных методов ра
боты со студентами, ста
новление и развитие учеб
но - научно - воспитатель
ного ком плекса на ф акуль
тете.

Заметно понизили свою 
успеваемость студенты фи
лологического  факультета. 
Сущ ественно влияет на об
щие показатели по всем 
курсам  и по факультету в 
целом слабая подготовка 
студентов из сою зны х рес
публик. Коллективу ф акуль
тета нуж но более активно 
искать оптимальные ф ормы 
и методы работы с данным 
контингентом, делая упор 
на индивидуальные ф ормы 
работы.

(О ко н ч а н и е  на 2— 3 стр .).



Продолжаем рассказ 
о встрече секретарей 
ВЛКСМ университета 

разных лет, проведен
ной нашей редакцией и 
комитетом комсомола. 
В год XVIII съезда 
ВЛКСМ и 60-летия 
Ленинского комсомола 
вновь ожили незабы
ваемые страницы ис
тории...

Юрий Петрович АН
ДРЕЕВ, зам. директо
ра института повыше
ния квалификации пре
подавателей обществен
ных наук, доцент, пред
седатель месткома 
УрГУ, секретарь коми
тета ВЛКСМ 19 6 3 — 
1965 гг.:

— В эти годы коми
тет комсомола основа
тельно занимался воп
росами улучшения 

успеваемости студен
тов. Именно в эти годы 
на факультетах У рГУ  
появились учебные ко
миссии, хорошо извест
ные сейчас каждому 
студенту УрГУ . Л уч
шие группы мы отме
чали интересными по
ездками, экскурсия
ми — это было новым 
в то время. В те годы, 
по существу, для уни
верситета начинались 
ССО. Мы формировали 
первые студенческие 
строительные отряды, 
которые выезжали на 
целину, на стройки. 
Тогда целина была про
сто - напросто насыще
на, вся соткана из ро
мантики. Тогда дейст
вительно можно было 
попасть в строитель
ный отряд, только 
имея хорошие показа
тели в учебе и будучи

КОМСОМОЛЬСКАЯ
СТРАНИЦА

на всю жизнь

уже сложившимся в 
нравственном, в поли
тическом плане челове
ком. Поэтому это — 
интересные формы ра
боты, которые связа
ны непосредственно с 
трудовым воспитанием 
студенческой молоде
жи.

Мы очень большое 
придавали значение 
привитию каких-то ор
ганизованных форм 
проведения досуга на
ших комсомольцев- 
студентов, и в  то же 
время, если вы помни
те, появились так на
зываемые «огоньки». 
Это была довольно ин
тересная форма. На 
одном из первых 
«огоньков», помню, у 
нас выступал Лев Нау
мович Коган, мы при

глашали его туда, как 
бывшего секретаря ко
митета комсомола.

Перекличка поколе
ний, которая осуществ
лялась в рамках этих 
«огоньков», и распро
странение какого-то ин
тересного опыта в не
посредственной беседе, 
приглашение интерес
ных людей. А  знамени
тые КВ Н ! Если хотите, 
это — привитие каких- 
то навыков коллектив
ного проведения досуга 
и форм поведения, и 
стиля поведения, кото
рое уже соответствова
ло возросшим требова
ниям к  нашему поко
лению. Это привитие 
уже, я бы сказал, уни
верситетских культур
ных навыков.

Тогда не хватало

времени, да и сейчас, 
чтобы как-то оценить 
то, что мы делали. Но 
мне кажется, все-таки, 
что это было интерес
ное время.

Если коснуться того, 
что непосредственно 
дал мне комсомол, 
первое, что я бы ска
зал, это — оптимизм.

Во-вторых, очень 
важно, на мой взгляд, 
для человека, препода
вателя, воспитателя, 
руководителя то, что я 
при работе с людьми 
ориентируюсь на то 
лучшее, что есть у них.

Я не знаю, может, 
это связано именно с 
тем воспитанием, ко
торое мы получили в 
свое время, и не прос
то получили, потреби
ли, но это воспитание 
стало нашим убежде
нием, и мы его претво
ряли в своей деятель
ности на практике. Мне 
кажется, что это — 
наиболее ценное.

Что мне хочется по
желать нашим комсо
мольцам? Работа ком
сомольской организа
ции университета долж
на преследовать две 
основные цели. Первая 
цель — это воспитание 
у молодого специали
ста нашего коммуни
стического мировоззре
ния, воспитание высо- 
коквалифицированн ы х 
специалистов, воспита
ние активной жизнен
ной позиции и т. д. А с 
другой стороны — ра
бота комсомольской ор
ганизации должна быть 
подчинена цели воспи
тания, такой универси
тетской, я бы сказал, 
фамильной гордости. 
Гордости за свой уни
верситет, чтобы каж 
дый чувствовал при
надлежность свою
именно к  У рГУ . Необ
ходимо расширить и 
разнообразить круг 
мероприятий, которые 
бы воспитывали кол
лективную гордость за 
университет.

НА ТОМ И СТОИМ

НОВЫЕ 
РУБЕЖИ

(Окончание.
Начало на 1 стр.).
В тесном контакте с фа

культетами работали наши 
общ еуниверситетские под
разделения —  каф едры об
щ ественных наук, педагоги
ки и психологии, иностран
ных языков, физвоспитания 
и спорта, военной подготов
ки и курсы  медсестер.

Преподаватели каф едр 
общ ественных наук прове
ли значительную работу по 
организации изучения сту
дентами и преподавателями 
новой Конституции СССР, 
итоговых докум ентов 60- 
летия Великого О ктября, 
новых програм м ны х трудов 
тов. Л. И. Брежнева по уз 
ловым вопросам теории и 
практики строительства
ком м унизм а.

О гром ную  роль в более 
глубоком  изучении общ ест
венных наук и развитии 
творческих способностей 
студентов играют всесою з
ные конкурсы  на лучш ую  
студенческую  работу по об
щ ественным наукам. Более
3,5 тысячи студентов уни
верситета, участвовавших в 
первом  туре V II конкурса , 
написали рефераты, посвя
щенные историческом у зна
чению Великой О ктябрьской 
социалистической револю 
ции, новой Конституции 
СССР, организаторской
и идейно - воспитательной 
роли КПСС в борьбе за по
строение ком мунизм а.

Успеваемость студентов 
дневного отделения по об
щ ественным наукам соста
вила 97,6 процента, в том 
числе по истории КПСС —  
97,0, по философии —  
97,7, по политэкономии —
96,0 и научному ко м м ун и з
му —  100. Для сравнения в 
прош лом  году успеваемость 
по общ ественным наукам в 
вузах Свердловска состав
ляла 98,7 процента.

Преподаватели каф едр 
общ ественных наук ведут 
больш ую  работу по совер
шенствованию учебно-вос
питательной работы. Так, 
преподаватели каф едры ис
тории КПСС (зав. каф едрой 
проф ессор В. Г. Чуфаров) 
заметно усилили индивиду
альную работу со студента
ми. Она начинается с изуче
ния личных дел студентов 
группы , взятия на учет сту
дентов - рабф аковцев и 
тех, кто имеет больш ой пе
рерыв в учебе. С ними в 
первую  очередь проводятся 
дополнительные занятия, 
индивидуальные консульта
ции, оказывается помощ ь 
в составлении первоисточни
ков. О собо м ного  внимания 
уделяется индивидуальной 
работе со студентами из 
МНР,

Каф едры общ ественных 
наук университета ведут 
такж е больш ую  работу по 
подготовке  молоды х кадров 
преподавателей для каф едр 
общ ественных наук вузов

города и восточных регио
нов страны.

М едленно решаются во
просы внедрения ТСО в 
учебно-воспитательный про
цесс в преподавании общ е
ственных наук. В этом году 
вступает в строй специали
зированная аудитория для 
каф едр общ ественных на
ук, оснащенная всеми ви
дами проекционной аппа
ратуры. Эффективность 
использования этой ауди
тории во м ногом  будет за
висеть от работы кабинетов 
каф едр общ ественных на
ук и руководства этих ка
федр.

В свете постановления ЦК 
КПСС и Совета М инистров 
СССР «О дальнейш ем со
вершенствовании обучения 
и воспитания учащихся об
щ еобразовательных ш кол и 
подготовки их к труду» (де
кабрь 1977 года) особое 
внимание долж но  быть уде
лено изучению  и освоению  
студентами дисциплин пси
холого - педагогической и 
пионерской практики. Цент
ральное место в решении 
этого вопроса долж но  при
надлежать каф едре педаго
гики, психологии и частных 
м етодик. За три года само
стоятельного существова
ния, когда каф едра была 
выведена из состава фило
соф ского  факультета, сде
лано немало в плане пере
стройки всей учебно - вос
питательной и научной ра
боты.

Товарищи! М ы еж егодно  
направляем в ш колы и 
ПТУ больш ой отряд специа
листов. И с каж ды м  годом  
потребность в таких специа
листах возрастает. Если мы 
за годы девятой пятилетки 
направили в ш колы 667 че
ловек и ПТУ —  4 человека,

то только за три года деся
той пятилетки —  уж е  419 
человек направлены в ш ко 
лу и 27 —  в ПТУ.

Есть все основания пола
гать, что количество заявок 
в ближайш ие годы на спе
циалистов - педагогов с 
университетским  образова
нием возрастет. И эту за
дачу предстоит решать всем 
каф едрам с учетом проф и
ля и специф ики каж дого  
факультета.

В решении задачи к о м 
плексного подхода к подго 
товке специалистов с уни
верситетским образовани
ем свое достойное место 
занимают и другие  общ е
университетские учебные 
подразделения.

Председатели ГЭК, оцени
вая в целом подготовку 
воспитанников университе
та, отметили высокий тео
ретический уровень знаний, 
умение применять теорети
ческие знания для решения 
практических, народнохо
зяйственных задач. Целый 
ряд работ студентов полу
чили очень вы сокую  оцен
ку. О днако председатели 
ГЭК справедливо сделали и 
целый ряд критических за
мечаний в адрес каф едр и 
научных руководителей по 
руководству дипломны ми 
работами и по качеству зна
ний студентов. Эти замеча
ния м ож н о  сгруппировать 
в более крупны е вопросы :

1. Выбор темы дипломной 
работы. В отчетах отмече
но, что на ряде каф едр не
достаточно ответственно 
подходят к вы бору темы и 
по вине научного руковод и 
теля, или это случайные те
мы, или не совсем по спе
циальности, или слиш ком  
узкие, или, наоборот, слиш
ком  ш ирокие. Такие замеча
ния сделаны в комиссиях

У «Аргонавта», как и у 
лю бого  ССО, есть свое 
понимание черт хорош его  
отряда. О тряду этим ле
том  исполнилось 11 лет: 
есть возм ожность ко н кр е 
тизировать «целину» во 
всей ее важности остав
ляемого в ж изни студента 
следа. За наши одинна
дцать сезонов выработа
на твердая позиция в 
представлении об отряде.

Каким  он долж ен быть? 
Полное единство ком анди
ра и комиссара, реш ение 
ими всех принципиальных 
вопросов при активной по
мощ и бойцов. А ктивное 
начало «старых» бойцов, не 
умаляя при этом инициа
тивы новых, «молодых», 
направляя и поддерживая 
ее. Строгая дисциплина, 
как м ож но  более глубокое^ 
внутриотрядн/ое знаком ст
во в подготовительный пе
риод.

М ы считаем, необходи
мо «обновлять» отряд пер
вокурсниками кажды й год, 
иначе отряд будет не ста
билен в показателях. Так, 
после очень сильного от
ряда 1974 года в Казахста
не осталось пять «ста
рых» бойцов, и 1975 год 
был особенно тяжелы м 
для отряда.

Будущ ее ож идаем о, и 
оценке  мы подвергаем  
прош лое, нашу историю , 
наши традиции во имя 
этого будущ его.

О тнош ение времени от
дыха и времени работы в 
ССО очень малое. О днако 
по-настоящ ему организо 
ванный отдых ком пен сиру
ет лю бую  усталость. А гит- 
програм мы , лекции, спек
такли, песни у костра, 
звездопады во второй по
ловине августа —  все это 
«целина», на которую  едут 
с желанием  работать и ак
тивно отдыхать, о которой 
думаю т в течение всего 
учебного  года.

Работа в ССО или д ру
гая ф орма участия в тру
довом  семестре кажется 
нам соверш енно необхо

по специальности «исто
рия», «архивоведение»,
«журналистика».

2. Вопрос качества работ. 
Вся ответственность за ру 
ководство качеством лож ит
ся на работников каф едры, 
независимо от того, где вы
полнялась эта работа. Так, 
председатель ГЭК по спе
циальности «механика»
проф ессор Ю . С. Осипов, 
отметил, что, как и в про 
шлые годы, в некоторы х 
дипломны х работах, выпол
ненных непосредственно в 
НИИ, на производстве (на
пример, работы студенток 
Ш амсовой, Кош паровой) 
отсутствуют четкая матема
тическая постановка рас
сматриваемых задач.

Заслуживает внимания и 
замечание председателя 
ГЭК по специальности «ар
хивоведение» проф ессора
А. Д . Колесникова: «Следу
ет пожелать добиваться по
вышения научного уровня 
дипломны х сочинений и по 
возм ожности исклю чения из 
тематики проблем, которы е 
полностью студенческим  
сочинением исчерпываются 
и не остается перспективы 
дальнейшей научной рабо
ты».

В 1977/78 учебном  в году 
на подготовительное отде
ление было принято 150 
человек, допущ ено к вы
пускны м  экзаменам  137 че
ловек, принято на I курс  —  
121 человек. Пока эф ф ек
тивность работы подготови
тельного отделения явно 
недостаточна.

Товарищи! О собенно хи
м ики, ф изики, математики, 
ф илологи. Н уж но в корне  
перестраивать работу со 
студентами - рабф аковцами. 
Здесь нужен строго инди
видуальный подход. Я д у 
маю, что поправить дело

димой для соврем енного 
студента по той причине^* 
что это единственная ф ор
ма активной коллективной 
работы в вузе. Учеба и 
будущ ая работа по специ
альности тож е будет про 
исходить в коллективе и 
именно его силой дви
гаться. П оэтому навык кол
лективного труда —  дело 
абсолютно необходимое.

Что выйдет из отряда, за
висит от различных дейст
вий ячейки управления и 
всего отряда в подготови
тельный период. О тряд 
обязан быть рационален 
как в работе, так и в от- і  
дыхе. Конкретны й при
м ер —  «целина» 1977 года, 
когда  два отряда чувство
вали в себе необходимость 
«носить друг друга на ру 
ках» только за то, что они 
хорош ие люди. И мы бла
го даірны отряду, «Ромаш
ка» за их оптимизм , доб 
роту и поистине вы сокую  
одухотворенность, которы е 
позволили нам ощутить 
настоящ ую радость краси
вых встреч ребят и деву
ш ек, объединенных общ им 
делом, общ ей целью ос
тавить достойный след на 
Земле.

Целина м ногогранна. Там 
работается, думается, по
ется, танцуется, говорится, 
зарабатывается, что не
возм ож н о  при наличии
людей, которы м  нуж но о д 
но, или два, или даже все, 
но без чего-то одного.

Говорить о коллективах ^ 
м уж ски х  ССО трудно в 
силу того, что нет ни одно
го из бойцов, которы е бы 
ездили подряд больше
трех лет. Этого мало, что
бы знать, как уходят «ста
рики» и как приходят но
вые, как происходит попол
нение и новое вживание в 
отряд. Это не пять лет, 
как в лучш ем случае у 
ж енских ССО.

Нашему отряду выпало 
счастье познать радость
настоящей целины.

Штаб ССО 
«Аргонавт».

м ож ет ф орма наставничест
ва конкретны х преподава
телей над конкретны м и 
студентами - рабфаковцами. 
О чевидно, возм ож ны  и д ру 
гие ф ормы. Над этим фа
культетам надо серьезно за
думаться.

В 1977/78 учебном  году 
учёбный отдел организо 
вал несколько  проверок со 
стояния учебной дисципли
ны студентов и преподава
телей. Повышение трудовой 
дисциплины —  есть залог 
повыш ения успеваемости и 
качества подготовки м оло
дых специалистов. Трудо
вая и учебная дисциплины 
долж ны  находиться под 
постоянным контролем
учебного отдела и проф со
ю зной организации универ
ситета.

Результаты приема в этом 
году показываю т, что мы 
получили более подготов
ленных студентов и вправе 
надеяться, что и результа
ты учебы будут значитель
но лучше. Н уж но только с 
первого  дня, с первой ат
тестации, с первого  семест
ра, с первого  года обуче
ния взять учебу и работу 
студентов под неослабный 
контроль деканатов, партий
ных б ю ро  и общ ественных 
организаций факультетов.

В НАУЧНО - исследова
тельской работе в 
университете в раз

личных ф ормах принимаю т 
участие около 5 тысяч че
ловек: 470 преподавателей, 
150 научных сотрудников 
НИСа и проблемных лабо
раторий, 137 аспирантов и 
3865 студентов.

О бщ ий объем исследова
ния составил 2113 тысяч 
рублей (по госб ю дж ету 665 
тысяч рублей и по хо зд ого 
ворам 1448 тысяч рублей). 
Объем хоздоговорны х ра-



ПОБЕДИТЕЛИ

Мне хочется немного рас
сказать о нашем отряде, 
который участвовал в вы
полнении ответственного за
дания — уборки урожая-78.

Отряд математиков, в от
личие от других отрядов на
шего университета, был 
включен в работу неожидан
но. Я что-то не припомню 
подобного случая. Это 
сильно сказалось на органи
зации и темпах работы. В 
то время, когда надо пол
ным ходом убирать уро
жай, у нас встала пробле
ма, очень серьезная пробле
ма — создание ядра отря
да и организация питания. 
Трудность эта усугублялась 
еще и тем, что отряд состо
ял только из первого курса!

Но благодаря помощи ко
мандования сводного убо
рочного отряда УрГУ и де
каната отряд успешно спра
вился со своей работой. 
Очень своевременно помог
ли нам студенты 3-го и 4-го 
курсов нашего факультета.

Условия работы в этом 
году были очень суровыми. 
С большим трудом передви
гая ноги по размывшемуся 
полю, студенты собирали 
картофель в ведро, а затем 
руками вынимали по кар
тошке, очищали от грязи и 
бросали в мешок! И не
смотря на такие условия, 
находились бригады, кото
рые просились задержаться 
на поле после работы еще 
на полчаса. А так как мы 
работали до заката солн
ца, они просили осветить 
фарами автомашины фронт 
работы.

Невозможно передать на 
бумаге ту радость, кото
рую испытывали студенты 
I -го курса в последний 
день. Они прямо на поле 
танцевали и пели! Потому 
что победили, сделали боль
шое дело.

Г. ЛУКИН, 
студент 4 курса 

матмеха.

25—29 сентября в Сверд
ловске состоялась научно- 
теоретическая конференция 
молодых ученых и специа
листов «Экономические 
проблемы повышения эф
фективности общественно
го производства». Организа
торами конференции явля
лись обком BJ1KCM и обла
стной совет НТО. П одгото
вили конференцию советы 
молодых ученых и специа
листов обкома ВЛКСМ  и 
облсовета НТО, института 
экономики УНЦ АН СССР 
и Проблемный совет Мин
вуза РСФСР «Экономичес
кие законы социализма и 
механизм их использования 
в практике коммунистиче
ского строительства», пред
седателем которого являет
ся зав. кафедрой политэко
номии нашего университета 
доктор экономических наук, 
профессор В. И. Олигин— 
Нестеров, ученым секрета
рем — Н. М. Лаптев, кан
дидат экономических наук, 
доцент.

* * *
Конференциям молодых 

ученых и специалистов — в 
год XVIII съезда ВЛКСМ  
и 60-летия комсомола. 
Вспоминается первое засе
дание оргкомитета, на кото
ром было решено пригла
сить молодых ученых тех 
вузов, что вместе с нами 
работают над проблемой 
механизма действия эконо
мических законов. Взвесив 
«за» и «против», единоглас
но проголосовали за пред
стоящие большие, но благо
дарные заботы.

И вот уж е информацион
ные письма - приглашения 
рассылаются членам П роб
лемного совета — будущим  
докладчикам, молодым уче
ным 41 вуза из 16 городов  
Союза. Пока ж дем ответы, 
договариваемся об издании 
тезисов выступлений участ
ников конференции. А те
зисы не заставили себя  
ждать. Из Ленинграда и 
Москвы, Одессы и Владиво
стока, Горького и Саратова, 
Краснодара и Ярославля, 
Кирова и Перми, Уфы и Н о
восибирска... Думается, что 
активность корреспондентов 
свидетельствовала о приз

нании определенных заслуг 
ученых - экономистов Сред
него Урала в организации 
и достижении практически 
значимых результатов в ис
следовании проблемы, вы
двинутой XXV съездом  
КПСС: «исследовать теоре
тические проблемы развито
го социализма, закономер
ности его перерастания в 
коммунизм, механизм их 
действия и использования».

Всего к научному редак
тированию было допущено  
свыше 100 тезисов, получен-

большое внимание уделил 
на его примере теоретиче
ским проблемам региональ
ной экономики — науки, 
находящейся пока в стадии 
становления. Большой ин
терес у слушателей вызвала 
постановка проблем эконо
мической и социальной ин
фраструктур, их рациональ
ного формирования и эф 
фективного использования.

Первые впечатления. От 
душевности встреч, от золо
тых красок уральской осе
ни, сопровождающей всех

щих законов, так как ана
лиз свойств системы зако
нов помогает найти свойст
ва критерия эффективно
сти».

Н. И. ПОПОВА, зав. ка
федрой политэкономии
Пермского госуниверситета, 
профессор - доктор: «Мы 
являемся свидетелями пре
вращения процесса произ
водства из простого процес
са труда в научный про
цесс. Это поднимает, не ос
лабляя внимания к вещест
венным факторам, пробле

мосвязаны со всеми други
ми законами социализма. 
Центральными среди зако
нов товарно-денежных от
ношений являются законы 
стоимости, денежного обра
щения, спроса и предлож е
ния, которые и являются 
предметом рассмотрения в 
докладе».

27 сентября. День о б су ж 
дения докладов. (Вопросы, 
реплики, апелляция к конс
пектам для уточнения ф ор
мулировок...

А вот и новинка подобных

ВОПЛОЩАТЬ-МОЛОДЫМ!
ных оргкомитетом конфе
ренции. Не забывали хозяе
ва и о другой важной за д а 
че таких мероприятий — 
возможности познакомиться 
участникам не только в хо 
де научных дискуссий, но и 
во время совместного отды
ха. Проведение Дня памяти 
П. П. Бажова, вечера встре
чи с кинодокументалистами 
Свердловской киностудии, 
экскурсии по городу Сверд
ловску — эти мероприятия 
не вызвали возражений.

Работа оргкомитета про
долж алась и летом: печа
тание пригласительных биле
тов и программы материа
лов конференции, рассылка 
их к допущенным к прове
дению конференции моло
дым ученым и специалистам 
17 академических и отрас
левых НИИ, вузам РСФСР 
и Украины.

н« * #
25 сентября прибывших 

участников конференции 
гостеприимно встречал ин
ститут экономики УНЦ АН 
СССР.

Первое пленарное заседа
ние от имени оргкомитета 
открыл научный руководи
тель конференции В. И. Оли
гин — Нестеров. Он предо
ставил слово зам. директо
ра института экономики 
УНЦ профессору, доктору 
экономических наук В. П. 
Чичканову. Рассказав моло
дым ученым о Среднем Ура
ле как важном экономичес- 
ском районе, докладчик

участников в их автобусном  
путешествии по Свердлов
ску и по дороге в Кунгурку, 
где на базе отдыха УНЦ  
АН СССР будет проведена 
основная часть конферен
ции...

26 сентября. Доклады чле
нов Проблемного совета 
разнообразны по проблема
тике. Думается, читателям 
будет интересно познако
миться с кругом поставлен
ных перед молодыми уче
ными задач и проблем.

В. И. ОЛИГИН — НЕС
ТЕРОВ: «В разработке
проблемы механизма дей
ствия экономических зако
нов пора от экономико-фи
лологического метода ана
лиза накопленного материа
ла переходить к новому ка
честву в понимании и иссле
довании как механизма дей
ствия, так и сознательного 
использования экономиче
ских законов».

В. Ф. СЕМЕНОВ, зав. ка
федрой политэкономии К а
занского госуниверситета, 
профессор - доктор: «Нет
никаких особых отношений 
производства. Все связано 
с эффективностью, если это 
отношения производства».

Т. И. ТРУБИЦИНА, зам. 
зав. кафедрой политэконо
мии Саратовского госуни
верситета, кандидат эконо
мических наук, доцент: 
«Критерий эффективности 
производства может быть 
раскрыт только после на
хождения критериообразую-

му личнои характеристики 
человека — главной произ
водительной силы общ ест
ва».

И. А. ПЫХОВА, зав секто
ром института экономики 
УНЦ АН СССР, п р о ф ес со р -  
доктор: «Мы до сих пор не 
имеем объективного интег
рирующего показателя роста 
производительности труда. 
Решение этой задачи пред
лагается через соизмерение 
затрат живого и прошлого 
овеществленного труда в их 
единстве к общему знамена
телю — рабочему времени».

Л. Ф. ПЫСИН, зав. ка
федрой политэкономии ИПК  
при УрГУ, кандидат эконо
мических наук, доцент: «Се
годня после длительного пе
риода нелимитированности 
трудовых ресурсов мы дол 
жны отказаться от ставших 
традиционными условий ис
пользования рабочей силы».

Н. М. ЛАПТЕВ, ученый 
секретарь Проблемного сове
та, кандидат экономических 
наук, доцент: «Проблемы
концентрации должны инте
ресовать нас только в плане 
оптимальной специализации, 
а не ради самой себя. Стоит 
задача анализа научного по
тенциала производственной 
инфраструктуры».

Т. Д . АЛИМ ОВА, канди
дат экономических наук, д о 
цент кафедры политэконо
мии Ленинградского госуни
верситета: «Все законы то
варноденежных отношений 
(подсистема системы) взаи

конференций на Урале. Кон
сультационный час. Он 
включен в повестку дня, ис
ходя из удачной практики 
его проведения в школе мо
лодых экономистов, прово
димой кафедрой политэко
номии Казанского универси
тета.

Отвечая на вопрос коррес
пондента областной моло
деж ной газеты «На смену!» 
о роли молодых в разра
ботке экономических проб
лем, научный руководитель 
конференции Вячеслав Ива 
нович* Олигин-Нестеров под
черкнул: «Конференция по
священа юбилею комсомола, 
и поэтому она будет способ
ствовать выполнению реше
ний XVIII съезда ВЛКСМ, 
повысит активность научной 
молодежи в решении важ 
нейших производственных 
вопросов, проблем научно- 
технической революции. Все 
обсуждаемы е вопросы име
ют большое значение для 
дальнейшего развития наше
го народного хозяйства, на
целены в будущ ее, а значит, 
воплощать их в жизнь, ре
шать эти проблемы — мо
лодым». В этом — главный 
итог состоявшейся конфе
ренции.

Конференция кончилась. 
Но хочется надеяться, что 
такие встречи станут тради
ционными.

В. ЛИМ УШ ИН, 
аспирант кафедры  

политэкономии УрГУ.

бот увеличился на 5,6 про 
цента против 5,1 процента 
в среднем  по М инистерст
ву.

В последние годы дея
тельность ректората, парт
кома, НИСа и Ученых сове
тов была направлена на у к 
рупнение хоздоговорной  и 
госбю джетной тематики, 
концентрирование сил уче 
ных на проведение важней
ших исследований ко м 
плексного характера. Эта 
работа дала определенны е 
результаты.

Средняя годовая стои
мость одной хоздоговорной 
работы увеличилась в 1977 
году по сравнению с 1975 
годом  с 16,7 до 20,9 тысячи 
рублей. О днако  это все 
ещ е ниже среднего м ини
стерского  показателя (26,7 
тысячи рублей). Очевидно, 
что работа по укрупнению  
тематики должна быть про
должена.

Учеными университета по
лучены серьезны е научные 
результаты по всем направ
лениям исследований в об
ласти общ ественных, гума
нитарных и естественных на
ук. Это позволило опубли
ковать в 1977 году 724 ра
боты общ им объемом  447 
печатных листов, в том 
числе 4 м онограф ии, 18 
сборников научных трудов, 
17 учебников и учебных по
собий.

П родолжает соверш ен
ствоваться патентно - ли
цензионная работа. В 19^7 
году подано 29 заявок в 
Госкомитет по делам изоб
ретений и откры тий на вы
дачу авторских свиде
тельств. Получено 20 по 
ложительных реш ений и 9 
авторских свидетельств 
против 3 в 1976 году.

О днако, как и в прош лом  
году далеко не все под-

рэзделения университета с 
долж ны м  вниманием отно
сятся к патентно - лицензи
онной работе. Все 13 поло
жительных реш ений прихо
дятся только на два фа
культета. Из них семь —  по 
заявкам сотрудников ф изи
ческого  и шесть —  по за
явкам хим ического  ф акуль
тета. Наибольшее число по
ложительных реш ений (по 
4) получили каф едра неор
ганической химии (авторы 
Кочергин, Князева, М оисе
ева, Ш уганова) и каф едра 
ф изики магнитных явлений 
(из них 3 —  Кузнецов, Пе
тров и 1 —  П уш карский и 
Лобастое). Первое полож и
тельное реш ение получили 
сотрудники каф едры опти
ки полупроводников (Роке- 
ах, Легких, Ш ерстков). О д 
нако для каф едры с м ощ 
ной проблемной лаборато
рией этого соверш енно не
достаточно. Все еще не ис
пользую т своих возм ож н о 
стей каф едры органической 
химии и химии вы соком оле
кулярны х соединений, фи
зики твердого тела и ради
ационной ф изики, общ ей 
ф изики и многих других.

Значительный вклад в на
учно - исследовательскую  
работу внесли такж е и наши 
научные учреж дения: проб
лемная лаборатория по по
лупроводниковой технике, 
проблемная лаборатория 
постоянных магнитов, вы
числительный центр, Коу- 
ровская астрономическая 
обсерватория и ботаниче
ский сад. План НИР науч
ными учреж дениям и выпол
нен полностью. Получены 
крупны е научные достиж е
ния.

О днако все ещ е остается 
низкой экономическая эф
фективность ф изического 
факультета, им ею щ его на

ибольший объем договоров 
и, преж де всего, его пр о б 
лемных лабораторий. Н едо
статочна эф фективность вне
дренческой работы биоло
гического  факультета, хотя 
он имеет в этом направле
нии большие возможности. 
Пока ещ е не нашли м ето
дологии в оценки эф ф ектив
ности своей хоздоговорной  
работы историки.

М инвуз РСФСР включил 
Уральский университет в 
первоочередной состав хо з
расчетного научного объе
динения М инвуза РСФСР и 
поручил подготовить и 
представить предложения 
по основным научным и 
научно - техническим  на
правлениям деятельности 
вуза, предусм отрев в них 
концентрацию  материаль
ных и финансовых ресурсов, 
творческих сил ученых раз
личных факультетов и ка 
ф едр на реш ение крупны х 
перспективны х проблем  на
уки и техники.

Ш и р о ко е  и активное вов
лечение студентов в науч
ную работу —  важнейшая 
задача высшей ш колы. В 
университете в 1977 году 
участвовало в НИР 3865 
студентов, в том  числе 71 
процент обучаю щ ихся на 
очной ф орме. В девяти на
учных экспедициях универ
ситета участвовало 345 сту
дентов. По хоздоговорам  
работало 415 студентов. В 
77 научных кр уж ка х  студен
ты сделали 850 докладов. 
Еще 339 докладов они про
читали на ф акультетских 
конф еренциях. В м еж вузов
ских, республиканских и 
других конф еренциях уча
ствовали 99 студентов. Во 
внутривузовском  туре м е ж 
ду НИРС участвовали 1243 
студента, а во Всесою зном  
туре —  84 студента. В

1977 году 105 студентов 
были соавторами научных 
публикаций, 4 —  соавтора
ми изобретений. Еще шесть 
студентов —  соавторы зая
вок, получивших полож и
тельное решение. О днако 
пока в патентно - лицензи
онной работе принимаю т 
участие только студенты-хи
мики. М ож но  быть уверен
ным, что высокая успевае
мость студентов-химиков —  
это результат ш ирокого  
вовлечения их в творческую  
научную работу. Деканам  
остальных факультетов сле
дует над этим задуматься и 
принять все решительные 
м еры  к ш и роком у развер
тыванию студенческой на
уки.

В V II Всесою зном  ко н 
курсе  по общ ественным 
наукам участвовало 3742 
студента (I тур) и 11 сту
дентов (II тур). По итогам 
этих туров приказом  р е к
тора отмечены 77 студен
тов.

По общ ественным и гу 
манитарным наукам УрГУ 
участвовал в зональном ту
ре Всесою зного конкурса . 
85 работ было представлено 
на конкурс , из них 29 ра
бот награждены диплома
ми.

За 1976/77 год  доля лиц 
с учеными степенями и зва
ниями среди научно-педаго
гических кадров возросла с
42,6 процента до 43,5. О д 
нако этот показатель озна
чает, что у нас еще мало 
кандидатов наук в наших на
учных учреж дениях, и в 
НИСе показатель ещ е отста
ет от среднем инистерского  
(43,7 процента). На общ е
научных каф едрах работают 
16 докторов наук, проф ес
соров, из них 14 возглавля
ют каф едры.

Аспирантура университета 
работает ниже своих воз
м ожностей. В течение пос
ледних пяти лет результа
тивность работы была зна
чительно ниже средних по
казателей по М инистерству.

Р АЗВИТИЕ материаль
ной базы.

По капитальному 
строительству мы почти за
кончили общ ежитие на 537 
мест со столовой. Сейчас 
там работы идут полным 
ходом , и мы надеемся к 
празднику сдать его  в экс
плуатацию. Предполагает
ся, что в новом общ ежитии 
будут размещ ены : обслу
живаю щ ий персонал, изоля
тор, небольшая гостиница 
на 8— 10 мест, студенческий 
проф илакторий, слушатели 
ИПК и Ф П К, аспиранты и 
студенты.

Из перспективного стро
ительства намечается сле
дую щ ее. В этом году нам 
нуж но привязать блок ду
шевых. Деньги  выделены. 
Если мы успеем это сде
лать, то за счет накоплений 
1979 года мы долж ны  душ е
вые построить. Заканчивает
ся проект учебно - спор
тивного ком плекса  каф ед
ры физвоспитания. Получе
но принципиальное согла
сие М инвуза РСФСР о его 
финансировании в 1980 го 
ду. Нам нуж но в этом го 
ду послать этот проект в 
М инвуз. Получено согласие 
на строительство в 1981 
году еще одного  типового 
общ ежития на 634 места.

Начато строительство дет
ско го  сада УКС ом  гори спол 
кома, в котором  нам д ол ж 
но быть выделено 50 мест. 
Горисполком  намечает
сдать его в 1980 году.

В этом году наша хоз
часть сумела отрем онтиро

вать студенческие общ еж и
тия к 15 августа, отремонти
рованы все столовые, закон
чен пристрой к зданию  ес
тественных факультетов 
университета. Сдана в экс 
плуатацию новая столярная 
мастерская, а значит, осво
бодилось место для теплого 
химсклада, достраивается 
ртутная комната.

Выполнено и выполняется 
ещ е м ного  менее заметных, 
но не менее важных хозяй
ственных дел. Нам оста
лось на ІѴ -й  квартал осво
ить 90 тысяч рублей по 
капремонту. Это большие 
деньги, и мы надеемся, 
что работники АХЧ спра
вятся с этой задачей. Са
мы м сложны м  в этой рабо
те является не ремонт, а 
скорее новое строительство 
диетической столовой на 
Ленина, 51. Н уж но прило
жить все усилия и поста
раться закончить ее в этом 
году.

Товарищи, в университет 
вернулись с полей наши сту
денты. Они проделали ог
ромны й труд  в тяжелых по
годны х условиях. М ы п р о 
сим руководство  ф акульте
тов и АХЧ, особенно при
крепленны х преподавате
лей, хорош о их встретить, 
поинтересоваться их зд о 
ровьем, бытом и по воз
м ож ности помочь им бы ст
рее адаптироваться к учеб
ным занятиям.

Ректорат, партийный ко 
митет, местный комитет и 
общественные организации 
университета еще раз поз
дравляют вас, дорогие то
варищи, с новым учебным 
годом и надеются, что вы 
примете самое активное 
участие в выполнении задач, 
стоящих перед коллекти
вом университета в 
1978/79 учебном годуі



Ст у д е н ч е с к и е  г о д ы .
Это пора приобрете
ния не только зна

ний по избранной специ
альности. Это пора станов
ления убежденности, вос
питания гражданской зре
лости, внутренней и внеш
ней культуры, интеллигент
ности. Где бы ни работал 
после окончания вуза фи
зик, химик, биолог —  он 
имеет в первую  очередь 
дело с лю дьми, а не с 
реактивами или травами. 
Специалист с высшим об
разованием почти всегда —  
руководитель коллектива. 
Но было бы иллюзией счи
тать, будто знание только 
специальных дисциплин да
ет ему умение руководить 
лю дьми, работать в кол 
лективе.

Кром е  того, знание фи
зики или математики не 
является универсальной от
м ы чкой к пониманию  исто
рического  процесса, ф ило
соф ских, экономических, 
социальных проблем. А 
деятельность инженера, ес
тествоиспытателя невоз
м ож на без знания социаль
ных законом ерностей, опы 
та истории, понимания ее 
смысла. Это обусловлено 
тем, что любая инж енер
ная, естественнонаучная 
деятельность неизбежно 
выходит за свои специаль
ные рамки и принимает 
социальную окраску : от
ракетной техники до гене
тической инженерии. «Д е
моническая сила невеж е
ства» (М аркс) проявляется 
тогда, когда человек ниче
го не видит за рамками 
своей специальности.

Вузовская ж изнь, студен
ческие годы дают м ного  
возм ожностей для разви
тия интересов личности 
(если они уж е  имеются) 
или для того, чтобы найти 
свое увлечение. В отличие 
от клубных коллективов 
отделения факультета об
щ ественных профессий
связаны более тесно с 
будущ ей специальностью.

18 октября в 17.00 на 
факультете общественных 
профессий начинается но
вый учебный год. Вот уж е  
в течение 12 лет наш фа
культет позволяет студен
там университета попроб о 
вать себя на других специ
альностях, не менее инте
ресных, чем основная.

По окончании универси
тета вы пускники Ф О П а 
м огут применять получен
ные знания и навыки на 
проф ессиональном  уровне. 
Университетское об разо 
вание . по своей природе 
предполагает и дает воз
м ож ность всесторонней 
подготовки м олодого  спе
циалиста. Ф О П , таким об
разом , стремится м акси
мально расширить эту воз
м ожность.

В этом году деканат фа
культета общественных 
профессий проводит на
бор на следующие отде
ления.

Школа молодого лекто
ра. Назначение ш колы —  
подготовка квалиф ициро
ванных пропагандистов по
литических и научных зна
ний среди ш ироких масс 
населения из числа студен
тов. С рок обучения в 
Ш М Л  два года. Успеш но 
окончивш им  ее выдается 
удостоверение члена Все
сою зного  общества «Зна
ние». У нас в университете 
наиболее активно участву
ют в работе Ш М Л  студен
ты исторического и ф ило
соф ского  факультетов.
М ногие  из них, постоянно 
посещавшие занятия и уча
ствую щ ие в лекционной 
работе, были приняты в 
минувш ем году в члены 
общества «Знание». Значи
тельно хуж е обстоит дело 
с подготовкой лекторов из 
числа студентов на естест
венных факультетах. В ны
нешнем учебном  году эту 
работу необходим о акти
визировать.

С труктура Ш М Л  в це

лом определяется структу
рой самого вуза. Так, на 
гуманитарных факультетах 
преобладает гуманитарная, 
общ ественнонаучная тема
тика, по которой готовятся 
будущ ие лекторы, на есте
ственнонаучных —  естест
веннонаучная. Но это не 
значит, что ф изик или хи
мик, например, не м ож ет 
обучаться по м еж д ународ 
ной тематике, атеистиче
ской и т. д.

Первое занятие общ е
университетское для всех 
ф акультетов и отделений 
Ф О Па. В дальнейш ем об
щ еуниверситетские занятия 
будут чередоваться с заня
тиями по специальной те
матике по секциям. В ны-

деятельности Я. М. Сверд
лова, Свердловск —  город  
студентов, Свердловск в 
2000 году и другие), пе
дагогическое  (проблемы  
внеш кольной деятельности 
учащихся, методики прове
дения экскурсий, эстетиче
ское воспитание и другие), 
практическое (про хо ж д е 
ние стажировки на марш 
рутах «Спутника», руко во д 
ство группами ш кольников 
в качестве экскурсоводов- 
доспитателей). ^Студенты, 
проявивш ие себя в работе 
со ш кольниками, перево
дятся в разряд гидов, ра
ботающ их с делегациями 
из Западно-Чеш ской обла
сти. Уж е в ближайш ие зим 
ние каникулы экскурсово-
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ПРИГЛАШАЕТ
ФАКУЛЬТЕТ

ОБЩЕСТВЕННЫХ
ПРОФЕССИЙ

неш нем учебном  году пла-- 
нируется работа секций: 
м еж дународной , атеистиче
ской, искусствоведческой, 
секций по пропаганде оте
чественной и советской ли
тературы, науке, по охране 
природы  и другие. Коли
чество и профиль работаю 
щих секций во м ногом  бу
дет зависеть от состава 
слушателей, которы е при
дут на первое занятие и 
изъявят желание активней 
работать по избранной те
матике в течение всего 
учебного года. Поэтому 
руководство  Ш М Л  призы 
вает всех желаю щ их с пер
вого дня включиться в ее 
активную работу.

Для будущ их лекторов- 
атеистов разработан цикл 
лекций о роли религии и 
церкви в современной 
идеологической борьбе, по 
истории и критике  религии, 
по ленинскому атеистиче
ском у наследию, по основ
ным ф ормам и методам 
атеистического воспитания. 
Планом работы секции 
предусм отрено знакомство 
с современной религиоз
ной литературой и м ето
дами ее критики, встречи 
с лю дьми, порвавшими с 
религией, а такж е с веду
щими атеистами города и 
области, ознаком ление с 
опытом их работы. 
Отделение искусствоведов 
готовит лекторовнискусст- 
воведов. В течение учебно
го года для них будет про 
читан курс  лекций по исто
рии изобразительного ис
кусства, истории театра и 
м узы ки . В плане занятий 
для слушателей отделения 
предусм отрены  встречи с 
худож никам и города, про 
смотры и обсуж дение вы
ставок года. Студенты от
деления будут не только 
слушать курс лекций, но и 
активно включаться в прак
тические занятия —  докла
ды и лекции.

Отделение бюро между
народного молодежного 
туризма «Спутник» Сверд
ловского обкома ВЛКСМ 
сразу ж е завоевало боль
ш ую  популярность. Его 
цель —  подготовка квали
фицированных экскурсово 
дов для С вердловского от
деления м олодеж н ого  ту
ристического бю ро  «Спут
ник» и инструкторов ту
ризма для руководства ту
ристскими группами в 
университете и на турбазах 
С вердловского областного 
совета по туризму. П ро
грамма занятий на отделе
нии экскурсоводов имеет 
три направления: истори
ческое (с темами: Екате
ринбург - Свердловск, по 
местам револю ционной

ды пробую т свои силы, 
работая с туристаміи- 
ш кольниками. Свердлов
ский об ком  ВЛКСМ и б ю 
ро м еж д ународного  туриз
ма «Спутник» обратились к 
нам с просьбой направить 
150 человек для проведе
ния экскурсий по городу 
С вердловску в дни ш коль
ных каникул.

Вокально-хоровое отде
ление (ансамбль старинной 
зарубеж ной м узы ки  «jXo- 
рал»). «Хорал» хорош о из
вестен тем, ко го  старинная 
м узы ка не оставляет рав
нодуш ны м, он лауреат го 
родских и областных смот
ров художественной само
деятельности, не однажды 
выступал с концертами в 
университете и в городах 
области, несколько  раз по 
радио и телевидению. А н 
самбль поддерживает свя
зи с общ еством герм ано
советской друж бы , ко то 
рое часто высылает необ
ходим ую  нотную  литерату
ру, книги по истории м у
зыки. В последние годы ан
самбль стал одним  из от
делений факультета общ е
ственных проф ессий и 
уж е  имеет своих вы пуск
ников, которы е получили 
право руководить подоб
ными самодеятельными 
коллективами.

Социологическое отделе
ние. Здесь слушатели зна
комятся с теоретической и 
конкретной  социологией 
(промыш ленная социоло
гия, социологические во
просы воспитания, социо
логия управления). П репо
дается также и методика 
конкретн о  - социологиче
ских исследований. С оцио
логи - общ ественники уз
нают, что такое програм ма 
исследования, как прово
дится интервью, составля
ется анкета, получат навы
ки самостоятельного уча
стия в социалистическом 
исследовании студентов 
университета.

Отделение журналистики 
работает на базе редакции 
газеты «Уральский универ
ситет». Слушатели позна
комятся со структурой со
ветской печати, с основны
ми газетными жанрами, 
попробую т свои силы в 
практической работе по 
заданиям редакции.

На перечисленные выше 
отделения факультета об
щественных профессий м о
жет поступить и попробо
вать свои силы любой ж е
лающий. Занятия на 
ФОПе начинаются 18 о к 
тября. Не успевшие запи
саться могут это сделать 
на первых занятиях. Сле
дите за объявлениями.

ДЕКАНАТ ФОПа.

Был обычный день, и 
начался он как всегда. 
Привычной дорогой 
шла от дома до универ
ситета, а под ногами 
жалобно похрустывал 
ледок. Утренний холо
док торопил — она бы
стро дошла до здания 
университета. Вален
тина Михайловна А нд
реева работает на ка
федре высокомолеку
лярных соединений 
химфака. Научная ра
бота в нынешней биог
рафии В. М. Андрее
вой занимает основное 
место. Говорит зав. ка
федрой высокомолеку
лярных соединений, 
профессор А . А . Та- 
гер:

— Валентина М и
хайловна закончила 
химфак в 1961 году. 
Была одной из лучших 
студенток нашего фа
культета. Ее диплом
ная работа, как луч
шая, опубликована в 
журнале «Высокомо
лекулярные соедине
ния» (издание А Н  
СССР). В 1965 защи
тила кандидатскую, ра
ботает над докторской 
диссертацией...

В работе незаметно 
летит время. Вместе со 
студентами проводит и 
обсуждает эксперимен
ты, принимает зачеты, 
консультирует курсо
вые и дипломные.

И вот подошел к 
концу рабочий день, 
но Валентина Михай
ловна идет не домой, а 
в школу № 40, она — 
депутат райсовета.

...В спорткомиссию 
Октябрьского райсове
та поступил сигнал,
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ОБЫЧНЫЙ ДЕНЬ
что по территории ш ко
лы № 40 часто проез
жают машины, а это 
опасно для школьни
ков. В. М. Андреева 
шла туда для того, 
чтобы разобраться, 
если понадобится, то 
привлечь органы ГАИ . 
И разговор в школе 
был недолгим, ГА И  
обещала поставить 
знак, но она все-таки 
зашла в отделение ми
лиции, чтобы вопрос 
был решен как мож
но раньше, а в своей 
записной книжке отме
тила: «Ш кола № 40.
Еще раз проверить!».

...Был уже почти ве
чер, когда В. М. Анд
реева снова торопилась 
в университет, но уже 
на... тренировку жен
ской сборной У рГУ  по 
баскетболу. Еще сту
денткой Валентина М и
хайловна с огромным 
энтузиазмом, просто 
фанатично, как сама 
она признается, увлек
лась баскетболом. Бы
ла сначала в сборной 
университета, затем 
играла за «Уралмаш» 
и сейчас не могла от
казаться стать трене
ром нашей сборной.

Андреева — мастер 
спорта, многому научи
лась она у своего быв
шего тренера по «Урал- 
машу» Г. А . Шалимо-' 
вой. И сегодня приемы 
мастерской игры она с

большим удовольстви
ем передает девочкам. 
Отличной игры под ее 
руководством достигла 
Лифанова Ира. А  вот 
что говорит о своем 
тренере Наташа Коро
вина:

— Мы с девочками 
очень любим Валенти
ну Михайловну, удив
ляемся ее организатор
скому таланту. Она, 
словно добрая волшеб
ница, делает с нашей 
командой чудеса.

На универсиаде в 
1975 году (до работы с 
нами Андреевой) мы 
были седьмыми, а вот 
в 1976 году заняли 
уже первое место, прав
да в 1977 и 1978 бы
ли вторыми, уступили 
только пединституту, 
но это объяснимо, по
тому что у них свой 
спортфак.

Валентина Михай
ловна часто играет 
вместе с девочками, 
она отличный нападаю
щий.

Вот и вечер. В. М. 
Андреева спешит до
мой. Отпирает дверь, и 
навстречу летит звон
кий голос дочери: 
«Мама, мама, я очень 
ждала тебя, пойдем 
скорее, я тебе что-то 
покажу!» Аннуш ка 
крепко сжимает руку 
матери и изо всех сил 
тянет в комнату...

Т МАСЛОВА, 
студентка журфака.

ДВОЕ. Фотоэтюд М. ГУЛАКА.

ВОДИТЕЛИ, 
ВНИМАНИЕ!

С 1 ПО 20' ОКТЯБРЯ  
ПРОВОДИТСЯ ВСЕСО
Ю ЗНАЯ ОПЕРАЦИЯ «РЕ
МЕНЬ БЕЗОПАСНОСТИ»!

Известно, что при столк
новении автомашин даже 
при скорости 20 км/час че
ловек не может удержать
ся на сидении, при скорости 
50 км/час — испытывает 
ускорение в 4 раза большее, 
чем может выдержать са
мый тренированный пилот. 
Столкновение при скорости 
80 км/час равноценно па
дению автомобиля с высоты 
10— 15-этажного дома.

Независимо от возраста, 
длительности поездки и рас
стояния водитель и пасса
жиры на автомобилях, ос

нащенных ремнями безопас
ности, должны быть при
стегнутыми ими.

Приказом Министра внут
ренних дел СССР установ
лено повсеместное обяза
тельное применение ремней 
безопасности на передних 
сидениях легковых автомо
билей выпуска 1970—1974 
годов.

Все марки легковых авто
мобилей, выпускаемые с 
1974 года, оснащены ремня
ми безопасности и их при
менение обязательно.

Ремни безопасности — 
своего рода страхование: 
Застраховав автомобиль, вы 
в случае аварии получаете 
его стоимость, а применяя 
ремни безопасности — сох
раняете свою жизнь.

Н. КОВАЛЕНКО, 
ст. инструктор 

ГАИ.

+  «ФОТОХРОНИКА 
УрГУ». Эта надпись по
явилась в прошлом 
учебном году на фото
газетах, в спецвыпус
ках, на страницах на
шей газеты. После мно
голетнего перерыва 
возродилась хорошая 
традиция оперативно 
и наглядно освещать 
важнейшие события в 
жизни университета. 
Комитет комсомола 
УрГУ и факультет об
щественных профес
сий приглашает всех 
желающих участвовать 
в работе «Фотохрони
ки УрГУ». Работая 
здесь, вы разовьете 
творческие способно
сти в фотографии, по
лучите навыки фотоде
ла.


